

bringt der erste Abschnitt die für die Thematik einschlägigen Grundtatsachen der Meteorologie (22–40): Wetter, Wind, globale und episodische Winde, Föhn, Wetterbericht. Im zweiten Abschnitt, dem Hauptteil des Buchs (41–302), werden die wichtigsten Einzelgebiete der Biometeorologie behandelt. Die Themen reichen von der Definition und Klassifikation der Biometeorologie, den bioklimatischen Systemen, Wetterfähigkeit, Jahreszeit und Krankheit, Wetter und psychische Krankheit, Wetter und Suizid, Wetter und Kriminalität bis hin zur Physiologie meteorologischer Einflüsse (Thermoregulation, Einfluß großer Höhen, Nervensystem, Haut, Augen, Atmungsorgane). Eine Gruppe von Themen gibt anschließend einen Überblick über viel

diskutierte Probleme, z. B. den Einfluß von Ionen, die atmosphärische Impulsstrahlung, die Wirkung von Magnetfeldern, die Auswirkungen des Gravitationsfelds und der kosmischen Strahlung. Es folgen Themen über den Einfluß des Klimas auf das Befinden des Menschen und das umfangreiche Problem der Umweltbelastung.

Im dritten Teil werden die Grenzgebiete der Biometeorologie dargestellt (Geburtsmonat, Geburtsdatum, Sonnenflecken, Mond, planetarische Einflüsse). Der vierte Teil (Anhang) bringt eine Synopsis zur Geschichte der Biometeorologie, eine Erklärung wichtiger Fachausdrücke und ein ausführliches Literaturverzeichnis.

A. Haas SJ

Kirche und Theologie

METZ, Johann Baptist: *Glaube in Geschichte und Gesellschaft*. Studien zu einer praktischen Fundamentaltheologie. Mainz: Grünewald 1977. XII, 221 S. Kart. 29,—.

Auffällige Anzeigen kündeten schon weit-hin diese Neuerscheinung an. Der handliche Band bietet jetzt Ergebnisse des theologischen Weges, den der Autor im letzten Jahrzehnt einschlug. Zutreffend sagt der Untertitel, was die Texte geben; der Titel dagegen weist auf die Dimensionen hin: Geschichte und Gesellschaft, von denen aus oder auf die hin nach dem christlichen Glauben gefragt wird. Die drei Teile des Ganzen sind überschrieben: Konzept (1–74); Themen (75–158); Kategorien (159–211); sie machen auf den Charakter der offenen Baustelle aufmerksam. Der gesamte Band enthält 13 Paragraphen und zwei Exkurse. Davon dienen vier Paragraphen der Entfaltung des Konzepts; die übrigen Teile nehmen acht Texte aus der Zeit zwischen 1968 und 1974 in überarbeiteter Form wieder auf und erfahren zusätzlich durch drei neue Paragraphen eine gewisse Ab-rundung. Überschneidungen ließen sich nicht ausschließen, ja wurden (vgl. 115, A. 30) be-wußt in Kauf genommen. Doch ergaben sich auch sachliche Korrekturen des „bisherigen

Beitrags zur Ausarbeitung einer politischen Theologie“ (15). Dieses viel diskutierte Stichwort erläutert die Absicht des Verfassers näher, das damit angezielte Unternehmen hier mittels einer groß angelegten Skizze der geistesgeschichtlichen Situation von Fundamen-taltheologie weiterzutreiben.

In immer wieder betonter Absetzung von anderen Entwürfen soll politische Theologie als kritische und praktische Fundamentaltheologie ausgewiesen werden. Befragt werden dazu die geistigen Strömungen, die gegenwärtig Geschichte und Gesellschaft bestimmen. Ohne Zweifel verlangen diese Bedingungen die intensive Aufmerksamkeit des Theologen, wenn Christentum dem eigenen Anspruch nach weltweit und praktisch zur Wirkung kommen muß. Wie der Verfasser weiß, erfordert das theologisch zudem eine „inhaltliche Ausführung des christlichen Credo“, die er in dem vorgesehenen Band „Der Glaube der Christen“ (71, A. 49; 179, A. 6) demnächst erscheinen lassen will. Damit dürfte, was hier nur in Umrissen, Beobachtungen, Forderungen, Insinuationen, im gerafften Blick extrem verkürzt zur Sprache kommt, von der Mitte unseres Glaubens her durch-sichtig werden. Nicht zuletzt ist das für die

beiden Leitbegriffe „Subjekt“ und „Praxis“ zu wünschen, deren Eignung zur Aussage der Wahrheit Jesu Christi und der Reflexion darüber wohl doch des evangelischen Ausweises bedarf. – Bei der Fülle der Anregungen und Postulate, der Fragen und Aufgaben muß es mit diesem Eindruck genügen. Den Theologen ist mit dieser Zusammenfassung ein Instrument in die Hand gegeben, das nötige Diskussionen erleichtert und diese zugleich bei entscheidenden Themen hält.

K. H. Neufeld SJ

TEILHARD DE CHARDIN, Pierre: *Tagebücher III*. Notizen und Entwürfe 14. Mai 1918 bis 25. Februar 1920. Hrsg. und übers. von Nicole und Karl SCHMITZ-MOORMANN. Freiburg; Walter 1977. 461 S. Lw. 64,-.

Der dritte Band der deutschen Ausgabe der Teilhard-Tagebücher umspannt die Zeit vom 14. 5. 1918 bis 20. 2. 1920. Es sind also die letzten Monate des Ersten Weltkriegs, ferner die ersten Nachkriegsjahre, in denen Teilhard seine Dissertation über die Säugetiere des unteren Eozäns Frankreichs beendete. Im Mittelpunkt steht Teilhards Bemühen um die Gottesfrage, und zwar die Beziehung Gott-Kosmos. Bei diesem Bemühen mußten die Naturwissenschaften wesentlich ins Spiel kommen. Teilhard steht hier vor einer ähnlichen Aufgabe wie im Mittelalter Thomas v. Aquin, als dieser die aristotelischen Naturwissenschaften in die philosophisch-theologische Diskussion einführte.

Aus dem Grundaufgaben Teilhards ergibt sich, daß das Problem der Schöpfung ihn zentral beschäftigen mußte. In den hier veröffentlichten Tagebuchblättern findet sein Grundgedanke (Einheit und Vielheit, schöpferische Einigung) immer wieder Ausdruck. Da Teilhard Schöpfung aber nicht ohne Christus denken kann, ja Christus für ihn Schöpfer und Erlöser, Alpha und Omega ist (wie übrigens für seinen Ordensvater Ignatius von Loyola), durchziehen die Gedanken von Schöpfung als Einigung durch und in Christus das ganze Tagebuch. Hier fällt auch immer wieder der mißverständliche Ausdruck von der „kosmi-

schen Natur“ Christi, der aber ein christologisches Anliegen berührt, dem die Theologie noch in keiner Weise gerecht werden konnte, so dringend wir dieses Anliegen auch empfanden. Teilhard meint mit diesem Ausdruck wohl das, was er die „Corona Christi“ nennt: „Die Corona Christi, ihre umhüllende, kommunizierende, vollendende, anziehende, transformierende . . . Atmosphäre = die formende Potenz des Wirklichen predigen, sichtbar machen. Aus dem Pantheismus die christlichen Elemente herausziehen . . .“ (24). Der Ausdruck „Corona“ weist ohne Zweifel zurück auf ein Jugenderlebnis Teilhards in seiner Heimatkirche. Dieses mystische Erlebnis hat er (etwas literarisch verkleidet) in den „Drei Geschichten nach Benson“ (in: „Lobgesang des Alls“) dargestellt. Er erlebt, wie von einem Herz-Jesu-Bild plötzlich Strahlen ausgehen, die das ganze Universum durchheilen.

Da Teilhard nach Kriegsende zu seinen Studien im Museum für Naturgeschichte in Paris zurückkehrt, er somit täglichen Umgang mit seinen Mitbrüdern im Orden hat, dabei vielfachen Widerstand spürt, hört man im Tagebuch auch Töne der Klage oder gar der Resignation. Zugleich sieht er sich gezwungen, seine Terminologie und seine erkenntnistheoretischen Voraussetzungen immer wieder zu überdenken und zu klären, wobei seine geplanten Schriften in Gliederungen und zahlreichen Kurzdefinitionen immer wieder dargestellt werden.

Bei diesen Versuchen wird Teilhard auch deutlich, daß Wesentliches seiner Welt- und Gottesschau nicht adäquat in Begriffe zu fassen ist. Alle diese Dinge kommen immer wieder bei der Auseinandersetzung mit seinem Mitbruder P. Charles zum Vorschein. Es geht dabei um so wesentliche Punkte wie das grundlegende Seinsverständnis und den Begriff des Möglichen. Wir können in einer kurzen Besprechung den geradezu überbordenden, meist stichwortartigen Reichtum an Ideen der Teilhardschen Tagebücher nicht ersichtlich machen. Wer Teilhard verstehen will, muß sich diesem Ideen-Ansturm stellen und die Tagebücher in einer Art meditativer Haltung lesen.

A. Haas SJ